

## Editorial

Revista Némesis, durante los últimos veinte años, ha sido posible gracias al trabajo de distintas generaciones de estudiantes. Desde 1998 –en su primera publicación– hasta la actualidad, se ha transformado en un espacio de discusión crítica y acogida para aquellas y aquellos estudiantes que trabajan desde las ciencias sociales y, en particular, desde la sociología. La revista, en tanto espacio de reflexión, se ha posicionado desde diferentes miradas frente a las problemáticas que enfrenta nuestra disciplina. Pero ha intentado siempre mantener, como preocupación fundamental, la necesidad de entregar respuestas a la sociedad que busca explicar y comprender.

En este sentido, desde sus inicios –a fines de la década de 1990– la revista ya problematizaba sobre las múltiples tensiones existentes entre la permanente “crisis” de la disciplina y la inadecuación observada entre la realidad producida por ella y la que nos toca *efectivamente* vivir. Tras varios años de silencio, un grupo de estudiantes decide retomar el proyecto lanzando el cuarto número de la revista, momento desde el cual ha mantenido continuidad hasta el presente.

Cada número publicado ha sido resultado del esfuerzo, año a año, de las y los estudiantes de la facultad, quienes han aportado con su tiempo y trabajo para mantener vivo el proyecto fundacional. No obstante, y como es natural, cada número de la revista responde a los intereses e inquietudes de los equipos editoriales respectivos. Lo anterior, sin embargo, no es percibido aquí como una debilidad, sino más bien como su principal fortaleza: la riqueza permanente de sus diferentes posicionamientos y miradas.

En este nuevo número la revista cumple veinte años desde su fundación. Esto no es menor considerando la enorme responsabilidad y las dificultades que implica sustentar un proyecto académico producido por estudiantes cuyo tránsito es siempre permanente. Cada nuevo número se ha enfrentado al problema de la continuidad, del financiamiento y de la inserción, ya sea a nivel académico o a nivel de facultad. Por este motivo, queremos agradecer a todas esas generaciones, sin las cuales, este nuevo número no sería posible.

Actualmente nos encontramos con un país muy diferente al cual hacían referencia los primeros números de la revista. Ejemplo de aquello, es el diagnóstico entregado en el cuarto número, donde se señalaba:

“La diferencia sustancial que podemos apreciar entre aquéllas y lo acontecido en nuestro país, es que aquí la crisis sistémica y el malestar, no han devenido en crisis social, es decir, en la irrupción de actores sociales en el espacio público, capaces de inestabilizar el orden político, develando las tensiones presentes y las posibilidades abiertas para la construcción de alternativas”.

En este sentido, los fenómenos ocurridos durante la segunda década del siglo XXI, de los cuales hemos sido testigos y partícipes, nos muestran que el país está experimentando paulatinamente transformaciones importantes. No obstante, dichas transformaciones no emergen espontáneamente, sino que son siempre el resultado de procesos históricos y sociales de más larga data.

Con todo, desde el año 2006 y, especialmente desde el 2011, la irrupción masiva del movimiento estudiantil en las calles, ha mostrado con mayor claridad el resultado aparente de estas transformaciones. Pero desde allí han emergido una serie de temas y nuevos problemas sobre los cuales es necesario reflexionar: no solo han sido las y los estudiantes quiénes han ocupado los espacios y el debate público para cuestionar el orden institucional, económico, político, cultural y simbólico existente, sino también, nuevos movimientos como los feministas, de la diversidad sexual (LGBTI), los ecologistas, el Movimiento No + AFP, entre muchos otros. También han emergido con mayor intensidad problemáticas latentes como el racismo y la xenofobia.

Políticamente, se ha puesto en cuestión la desarticulación entre lo social y lo político experimentada en el país desde la década de 1970 –profundizada durante los gobiernos democráticos–. La conformación de lo que actualmente conocemos como “Frente Amplio” ha puesto en jaque, al menos en principio, dicho desacople. La conquista, por parte de diversos actores, anteriormente marginados del sistema político institucional, de más de una veintena de puestos en el congreso y el resultado obtenido durante la carrera presidencial recién pasada, son muestra de aquello.

En esta línea, y en el intento de vincular de forma más estrecha el trabajo académico con la realidad nacional, es que se ha decidido tratar diversos temas en este nuevo número. No obstante, nos es imposible abarcar la diversidad de cuestiones que actualmente se discuten en Chile, por lo que este número no pretende ser exhaustivo, sino más bien anecdótico. Es muy poco lo que podemos aventurar respecto a los sucesos y conflictos que están por venir. Por el momento, valoramos la emergencia de nuevos actores en la discusión pública y académica.

Mediante este trabajo, esperamos poder continuar, rescatar y proyectar la intención de los números anteriores. Asimismo, esperamos que este nuevo número, sea expresión del vínculo existente entre la realidad social desde la cual la revista es producida y el mundo académico en tanto publicación de carácter primordialmente científico. Finalmente, animamos a las y los estudiantes a que mantengan en el tiempo un espacio de discusión y reflexión valioso, como ha sido Revista Némesis hasta el presente.

Equipo Editorial 2018.

## Presentación

Revista Némesis cumple en 2018 veinte años de existencia. Por este motivo, la intención de este nuevo número ha sido dar cabida a una serie de problemas que ocupan, actualmente, la discusión y el espacio público nacional e internacional. Sin embargo, con ello no se pretende afirmar que dichas problemáticas sean, en estricto rigor, recientes. Con todo, es indudable que las transformaciones experimentadas durante las últimas décadas les han entregado una impronta distintiva, sobre la que vale la pena reflexionar.

Así, este nuevo número se titula “Problemáticas del Chile actual”, y corresponde al trabajo realizado durante los años 2017-2018. En él se han recogido principalmente tres temáticas: Género, Racismo y Medioambiente. Esta decisión, obedece a que dichas temáticas han sido más visibles en el acontecer nacional reciente. Pero también, han sido incluidas porque suelen ser líneas de trabajo que tradicionalmente han sido excluidas en el análisis sociológico, o al menos, han carecido de similar “prestigio académico” con el que cuentan otras líneas de trabajo.

Revista Némesis XIV se estructura del siguiente modo: en primer lugar, se presentan los artículos vinculados a estratificación, género y sexualidad. A continuación, se encuentra la sección que trata temas vinculados al racismo y la xenofobia. Enseguida, se presenta una sección relativa temáticas sobre territorio y medioambiente. Finalmente, se presenta la Cátedra impartida por Chantal Mouffe, en un evento organizado por el Centro de Estudios de Conflicto y Cohesión Social (entre otras instituciones).

En la primera sección, el primer aporte es realizado por Esteban Navarro y Matías Sembler. Los autores presentan un estudio sobre las pautas de movilidad social intergeneracional e inconsistencia posicional de asistentes de aula y asistentes de párvulo, tomando el caso del Colegio Santo Tomás y del Instituto Alonso de Ercilla, ambos ubicados en Santiago.

El segundo aporte fue escrito por Jonathan Núñez y aborda la magnitud existente en la discriminación salarial entre hombres y mujeres en Chile. Para ello, utiliza los datos de la encuesta CASEN 2015.

El tercer artículo, realizado por Cynthia Vergara, trata las miradas de los grupos LGBT en Chile, con el objetivo de contribuir al diseño de un programa de educación sexual a través de la red. En él, se abordan cuestiones relativas a la importancia de internet para las relaciones sociales de la comunidad LGBT, y en específico, para su educación sexual.

Un cuarto trabajo, está a cargo de Fernanda Cuevas, quien trata desde una perspectiva jurídica la violencia obstétrica y la consecuente vulneración de los Derechos Humanos. Allí desarrolla una crítica a la ausencia de regulación en la ley chilena con perspectiva de género.

El quinto aporte, es una adaptación de una investigación desarrollada por Isidora Morong y Diego Saavedra a formato ensayo, quienes abordan la soltería trans, y en específico, la soltería trans femenina en nuestro país.

La segunda sección comienza con el trabajo desarrollado por Sebastián Tejeda, quien aborda la inmigración y la reactividad de la sociedad receptora, donde realiza una descripción cuantitativa de la xenofobia y el racismo en la Región Metropolitana y del Bío-Bío. Lo anterior, considerando el aumento que ha tenido en los últimos años la población extranjera y las diversas reacciones frente a este fenómeno en la realidad nacional.

El segundo aporte de esta sección, es realizado por Daniel Fredes y Marcela Quiero, quienes tratan el proceso inicial de estigmatización territorial a través donde analizan los casos de dos campamentos en la ciudad de Antofagasta. Allí, tratan el tema de la segregación asociada tanto al país de origen, como al nivel socioeconómico de sus habitantes.

La tercera sección, sobre Medioambiente, consta de un solo artículo, cuyo aporte corresponde al trabajo desarrollado por: Valentina Avello, Canela Bodenhofer, Francisca Faret, Manuela Gomezjurado, Felipe García y Karen Phillips. Este artículo trata sobre las temáticas de territorio, comunidad y medioambiente, donde se presenta una evaluación ex post del proyecto “Sendero Educativo Cerro Blanco” implementado por la ONG “Cultivos Urbanos” en la comuna de Recoleta.

Finalmente, el número concluye con la cátedra de Chantal Mouffe cuyo contenido, se espera, permita comprender diferentes aspectos del contexto nacional actual.

Esperamos ser un aporte a la discusión académica en ciencias sociales, pero también contribuir a la discusión actual y futura de aquellos problemas levantados por diferentes movimientos y actores.